

Européennes 2024 : l'impact concret de l'Union européenne dans le Grand Est



L'Union européenne, ce ne sont pas que des bâtiments aux façades vitrées et des drapeaux qui flottent au vent. Ce sont aussi des impacts réels dans notre vie quotidienne. • © SEBASTIEN BOZON / AFP

Écrit par [Matti Faye](#)

Publié le 30/05/2024 à 06h30

Vous avez peut-être l'impression que l'Union européenne ne vous concerne pas, qu'elle n'a pas d'implication dans votre quotidien. Pourtant, elle est très présente dans nos vies, jusque dans nos villages. Depuis 2014, plus de 2 milliards d'euros de financements européens ont ainsi été investis dans le Grand Est.

L'Europe peut paraître lointaine à bon nombre de citoyens. Pourtant, elle a un impact dans notre quotidien, à des endroits où on ne soupçonnerait pas son implication. C'est le cas par exemple à Vienne-le-Château, petite commune de la Marne, à la limite de la Meuse et des Ardennes.

Ici, la mairie a décidé d'ouvrir sa propre station-service en septembre 2023. *"On est à quinze kilomètres de toute pompe à essence. Chez nous, 150 personnes viennent travailler. On est à peu près 1 000 personnes avec les habitants du village et des alentours. Même si on n'est pas toujours dans les prix, les gens viennent ici et peuvent se dépanner"*, explique le maire sans étiquette Dominique Schneider, à notre journaliste Maxime Meyer.

Ce projet a nécessité un investissement de 300 000 euros, dont un tiers a été financé par l'Union européenne, par l'intermédiaire du [groupe d'action locale \(GAL\) Argonne Champenoise](#). Le GAL est entièrement financé par les fonds européens LEADER (Liaisons entre actions et développement de l'économie rurale). *"On est un territoire un peu excentré, pas un des plus riches de la Marne, donc pour nous développer ça nous fait quand même du bien"*, ajoute l'élu.

Développement économique, transition écologique, service à la personne, promotion touristique... Le groupe d'action locale accompagne les collectivités, mais aussi certains projets privés et associatifs. C'est le cas par exemple du Comité franco-allemand qui veille à la restauration des sites de guerre en Argonne.

Les fonds européens LEADER ont participé notamment à la restauration du site des abris Guyart. Au total, l'association a obtenu 27 000 euros grâce au GAL. *"Nous l'avons découvert il y a quatre ou cinq ans. On a appris à manier la chose, à remplir les dossiers. Bien sûr, on voit de plus en plus d'associations qui se tournent vers le projet LEADER quand c'est faisable pour avoir des subsides pour les différentes manifestations qu'ils font"*, glisse Philippe Lunard, le président du comité.

Dans le secteur de l'Argonne Champenoise, 46 projets ont ainsi été mis en œuvre pour une enveloppe globale de 1,8 million d'euros. *"Les plus gros projets sont des projets touristiques, avec des subventions LEADER allant jusqu'à 135 000 euros sur un seul projet"*, indique Yacine Thouvenot, chargée de mission du GAL Argonne Champenoise. *On dit souvent aux habitants du territoire, dès qu'ils ont une opération, de venir toquer à la porte de l'animateur LEADER pour voir s'il y a possibilité d'avoir des fonds LEADER."*

2,2 milliards depuis 2014

Sur la période 2014-2022, 60 millions d'euros ont ainsi été mobilisés par les GAL dans le Grand Est. Mais ce n'est qu'une goutte d'eau au regard de l'ensemble des projets financés grâce aux subventions européennes dans notre région.

Les fonds européens gérés par la Région Grand Est (fonds FSE, FTJ, FEDER, FEADER et Plan de relance) représentent près de 2,2 milliards d'euros depuis 2014, comme l'indique le conseil régional [dans un communiqué](#). 113 000 projets ont ainsi été financés dans la région.

Ces financements ont permis par exemple d'accompagner le déploiement du réseau de fibre optique dans l'ensemble de la région. Des opérations de rénovation énergétique de logements sociaux, ou d'établissements scolaires, ont également été financées en partie par des fonds européens. Nous vous proposons d'explorer sur la carte interactive ci-dessous quelques-uns des nombreux projets aidés par des fonds européens dans notre région.

Les élections européennes, qui permettent d'élire les élus qui représenteront la France au Parlement européen, ont lieu le 9 juin prochain. Vous pouvez en apprendre davantage sur les 38 listes qui se présentent à cette élection [dans cet article de nos collègues de franceinfo](#).